

Research Article

Keynes y la crisis financiera de 1929, panorama de la Gran Depresión

Keynes and the financial crisis of 1929, overview of the great depression

Preciado Ramírez, Joffre Danny ¹Bravo Bravo, Idilia Fernanda ¹¹ Universidad Técnica Luis Vargas Torres de EsmeraldasDOI / URL: <https://doi.org/10.55813/gaea/jessr/v1/n1/19>

Resumen: El siguiente trabajo es un ensayo que expone sobre la Gran Depresión (crisis del 1929) y la teoría que propuso Keynes con el objetivo de comprender y dar a conocer tres temas destacables del libro “De Keynes a Keynes. La Crisis Económica Global, En Perspectiva Histórica” realizado por el autor Federico Novelo Urdanivia; donde el primer tema expuesto abarca todo tipo de información sobre la Gran Depresión: su surgimiento, antecedentes, efectos que trajo consigo y cómo se vio perjudicada la economía mundial por la antes mencionada crisis financiera; el segundo tema es protagonizado por el economista John Maynard Keynes, donde se explica su análisis respecto a la economía durante la Gran Depresión y como a raíz de esta fundó la teoría keynesiana, pionera de la macroeconomía; y en el último tema se menciona el regreso de Keynes, a pesar de que su teoría fuera muy criticada, él regresó con aportaciones superiores y nuevos términos económicos, como la escasez y demanda agregada, que ayudaron a afrontar la crisis económica por la que se estaba pasando en ese entonces. El ensayo culmina con sus respectivas conclusiones, destacando que, la teoría de Keynes fue muy apta para afrontar la crisis financiera del momento, ya que, sus propuestas se volvieron muy útiles con la finalidad de atender varias formas en las que estas se presentan ante una crisis económica, y al dar poder a las instituciones financieras, esta teoría fue y sigue siendo uno de las más estudiadas en economía.

Palabras clave: Estado, Macroeconomía, Escasez, Capitalismo, Demanda Agregada.



Check for updates

Received: 15/Ene/2021

Accepted: 24/Feb/2021

Published: 31/Mar/2021

Cita: Preciado Ramírez, J. D., & Bravo Bravo, I. F. (2021). Keynes y la crisis financiera de 1929, panorama de la Gran Depresión. *Journal of Economic and Social Science Research (JESSR)*, 1(1), 38-48

<https://doi.org/10.55813/gaea/jessr/v1/n1/19>

Journal of Economic and Social Science Research (JESSR)
<https://economicsocialresearch.com>
info@grupo-aea.com

Nota del editor: Editorial Grupo AEA se mantiene neutral con respecto a las reclamaciones legales resultantes de contenido publicado. La responsabilidad de información publicada recae enteramente en los autores.

© 2021 Licencia Editorial Grupo AEA, Journal of Economic and Social Science Research. Este artículo es un documento de acceso abierto distribuido bajo los términos y condiciones de la **Licencia Creative Commons, Atribución-NoComercial 4.0 Internacional**.

Abstract:

The following paper is an essay about the Great Depression (crisis of 1929) and the theory that Keynes proposed to arise from it with the aim of understanding and publicizing three important topics of the book "De Keynes a Keynes. La Crisis Económica Global, En Perspectiva Histórica" by the author Federico Novelo Urdanivia; where the first topic exposed covers all kinds of information about the Great Depression: Its emergence, background, effects it brought with it and how the world economy was harmed by the aforementioned financial crisis; the second topic is led by the economist John Maynard Keynes, where his analysis of the economy during the Great Depression is explained and how he founded the Keynesian theory, pioneer of macroeconomics, as a result of it; And the last topic mentions the return of Keynes, although his theory was highly criticized, he returned with superior contributions and new economic terms, such as scarcity and aggregate demand, which helped to face the economic crisis that was happening at that time. The essay culminates with its respective conclusions, highlighting that Keynes' theory was very apt to face the financial crisis of the time, since his proposals became very useful in order to address the various ways in which these are presented before an economic crisis, and by empowering financial institutions, this theory was and remains one of the most studied in economics.

Keywords: State, macroeconomics, scarcity, capitalism, aggregate demand

1. Introducción

Las crisis económicas siempre estuvieron presentes en la vida del ser humano, pero una que sí se destacó de estas fue la crisis del 1929, también mejor conocida como la Gran Depresión, la cual fue la causante de que la economía de los países industrializados haya sido afectada; esta depresión fue una de las más largas en la historia y de las cuales afectó a una gran cantidad de países, ricos y pobres, durante el siglo XX, afectándolos en la caída de su renta nacional, los beneficios empresariales, ingresos fiscales y sus precios.

Todo surge en Estados Unidos tras la primera guerra mundial, donde este país estuvo en una posición privilegiada siendo el principal proveedor de productos alimenticios e

industriales, y de materia prima. Debido a esto, su gobierno decide tomar ciertas decisiones, que en su momento parecía ser muy beneficiosas, pero terminaron por agravar la situación no solo de su país, sino del mundo entero. Una de las causas principales para que se diera la Gran Depresión, fue la caída de la bolsa de New York, la cual se expandió internacionalmente hacia las demás naciones del planeta provocando que se diera esta gran crisis económica que afectará seriamente el sistema financiero y conociéndola por esto, también la llamaron como una burbuja financiera (Krugman, 1999).

Mientras se daba esta gran crisis económica, hubo personas que querían dar explicación sobre el porqué de esto y, si se podía, brindar alguna solución para que la Gran Depresión no continuara por décadas, fue así que aparece John Maynard Keynes, quien pudo observar que la postura liberal de no arbitraje sobre el mercado no mitigaba la falta de empleo y propuso un modelo intervencionista encaminado a atacar este problema (Sennholz & Ciclo Económico, n.d.).

Una de las principales ideas que tuvo Keynes es que el bajar los salarios hace que la demanda baje también dando como consecuencia que la economía se estanque, por lo que, para contrarrestar este efecto el Estado debe aumentar el gasto público en los tiempos de crisis o recesión, es decir, que se debe recurrir al endeudamiento para que el país genere mayor liquidez y sostenga la demanda. La teoría de Keynes fue de suma ayuda para afrontar, para atender la crisis económica vivida en esos años, y lo sigue siendo en la actualidad que, a pesar de haber sido un pensamiento muy criticado, sigue siendo un modelo de economía importante y estudiado en la actualidad gracias a su enfoque pionero macroeconómico de ese entonces (Huertas Vilca et al., 2021).

Comprender los acontecimientos sucedidos durante esta crisis y como afecto a la economía, las crisis económicas suelen ser el resultado de las malas decisiones humanas y no es por esta crisis que se dice esto, sino por los antecedes que hubieron antes de ella.

En la década de los 30, la depresión mundial fue efecto de una estrategia errónea, que se habló en la Conferencia Monetaria Internacional de Génova en los años de 1922, y establece propósitos como restaurar al patrón oro, fomento la creación de bancos centrales independientes, la disciplina fiscal, la asistencia total a los países

que se encontraban en los límites del sistema y la ayuda de bancos centrales en el manejo del sistema (Montoya et al., 2022) .

La manera en que se intentaron alcanzar los objetivos, más los objetivos mismos, ocasionaron que surgiera una Gran depresión.

Uno de los planes sugeridos fue el plan de Keynes cual era la Unión Internacional de Compensación, esto involucraba en cambio la unidad monetaria de parte del banco, también planteo evitar la inflación financiando mayormente el esfuerzo bélico.

Mientras que la economía estándar imagina los efectos de los aumentos en esta oferta en pleno empleo, Keynes advierte que, mucho antes del pleno empleo, el nivel de precios experimentará presiones al alza y que, en algunos casos lo hará por razones estructurales (inelasticidad de la oferta) y no por razones monetarias (Keynes)

Los objetivos del presente trabajo se basan en informar sobre los acontecimientos suscitados en esta depresión económica, basándonos así en la información dando de algunos libros donde se nos cuentan los lamentables sucesos sobre la caída de la economía, llegando así a la conclusión de que la economía se perdió en el momento que existió una reducción de PBI, el estado no inyectó capital, entre otros aspectos (Baccini, 2004) .

2. Materiales y métodos

Los recursos que se utilizaron para escribir el ensayo se ejemplificaron mediante recursos que se utilizaron como:

Libros; Que se utilizaron para obtener información sobre el tema y para apoyar los argumentos del ensayo. Artículos; Para obtener información actualizada y para conocer las investigaciones recientes sobre el tema. Internet; Se encontró información rápida y para acceder a artículos y libros digitales (Anguera et al., 2018).

Para describir la historia de la Gran Depresión, una técnica que se utilizó es el análisis cronológico. Esta técnica consiste en organizar la información de acuerdo con el orden en el que ocurrieron los acontecimientos, permitiendo al lector entender el desarrollo de la Gran Depresión en el tiempo (Åkerblad et al., 2021).

El análisis cronológico puede comenzar con una breve introducción sobre el contexto económico previo a la Gran Depresión, seguido de una descripción detallada de los eventos clave que se produjeron durante la Gran Depresión, como el colapso del mercado de valores de 1929, los altos índices de desempleo, la pérdida de confianza en el sistema financiero, y las políticas económicas implementadas para tratar de mitigar los efectos de la depresión.

En resumen, el análisis cronológico es una técnica eficaz para describir la historia de la Gran Depresión, ya que permite al lector entender cómo se desarrolló la situación económica y social en el tiempo, y como se fueron dando las respuestas y soluciones a los problemas.

3. Resultados

La Gran Depresión y La Economía Clásica

Las crisis económicas suelen ser el resultado de la acción humana imponderables naturales. Las sequías padecidas durante 2007 en naciones especializadas en la producción natural rural es considerable efecto de la oferta. Incremento de los precios y de producción. Sin embargo, antes y después de la era capitalista, el asunto de los llamados ciclos económicos, el tránsito del auge a la crisis y de ésta al auge de manera libre e irregular y en todos los aspectos importantes ha sido una fuerte preocupación la que se ha intentado con más explicaciones, incluido el número y ubicación de las manchas solares (Aristimuño, 2023).

La recesión que se hace visible cuando hay una reducción de producto conforma el más sentido que conforma el más sombrío de los momentos del ciclo económico otras cosas, porque ha convocado (ayer y hoy) a reacciones tardías y convencionales que tienden a su prolongación, con un amplio espectro de efectos adversos, desde el contagio. Por paradójico que parezca y con objetivos muy distintos a los alcanzados la depresión mundial de finales de la década de 1920 y comienzos fue resultado de un plan notablemente que se cocina durante la conferencia la forma en la que tales propósitos se intentaron alcanzar más los propósitos mismo sirvieron para el advenimiento de la Gran Depresión. El primer propósito de la restauración de patrón oro fue este abandono preferente a la dependencia de una cuestión

fundamentalmente se convirtió en una enorme debilidad altamente favorable en el sistema económico internacional. La centralización de la banca es algo nuevo, y tiene carácter experimental; carece de tradición: puede perdurar y crecer, o bien puede que su utilidad, en lo que se refiere a cubrir una necesidad de posguerra y no más que eso, tenga corta vida. Por otra parte, el alcance que tiene es limitado debido al requisito de que no puede existir algún banco nacional que sea mayor que el propio Estado; es decir, que la criatura exceda a su creador.

La recesión es notoria cuando ocurre una reducción del Producto Interno Bruto por seis meses consecutivos, dando lugar a una de las situaciones más oscuras de las fases económicas, porque ha traído consigo en el pasado y en el presente a efectos retardados y tradicionales que se han extendido durante mucho tiempo, con varios efectos desfavorables desde que surgió el contagio, hasta la reducción de precios y la acción económica.

Es imprescindible establecer que la economía tradicional estaba incompetente para distinguir aquellas perturbaciones del ciclo económico que no modificaban con la depuración de rigidez en los precios y principalmente en la remuneración. Desde otro punto de vista, las peculiaridades de la ilusión monetaria con la decepción de la protección institucional, de monedas de curso forzoso, esto motivo a optar por una particular preferencia para el atesoramiento por parte de personas privadas y de los bancos, se conforma una importante variable explicativa, principalmente de la recesión y la depresión (Almunia et al., 2012).

Finalmente, se vino abajo la bolsa. En 1929 el sistema económico se vio aquejado de serios trastornos, y estos marcaron la dirección de aquel; los cuales, en su momento, se vieron reflejados en los acontecimientos que se daban lugar en Wall Street. Lo que fue la Gran Depresión y, muy especialmente, las formas en que fue interpretada como un problema monetario, en la versión ortodoxa o como un problema de gasto, es decir, demanda agregada en la versión de Keynes. Lo que había comenzado como un simple inicio de las cotizaciones en las bolsas se convirtió en la mayor crisis, ya que los bancos empresarios y varios particulares tomaban la decisión de invertir porque parecía que les iba a traer beneficios en las bolsas las cotizaciones subían y concentraban beneficios extraordinarios por una parte estaban las fáciles obtenciones de créditos para poder comprar bolsas (Almunia et al., 2012).

La Era de Keynes

Keynes y su teoría demostraron lo cuán inútil es enfrentar a la deflación, y a la depresión que causó esta, con las tan nombradas soluciones de mercado del saber económico habitual de ese entonces, es decir, la economía clásica. Para Keynes, la verdadera determinación del ciclo económico que termina en una crisis económica proviene del subconsumo y la sobreinversión, la cual, ya sea manipulada o no, zozobra en la trampa de la liquidez del país no fluya y por lo tanto la economía se queda estancada, provocando que se cree una burbuja financiera que, con el paso del tiempo, estallará; una vez llegado a los momentos de pre-depresión, las rentas financieras son afectadas considerablemente, dejan de cumplir su encomienda generando fallas de mercado y desembocando en una crisis económica (Bartolomé Rodríguez, 2017).

En eso Keynes idea un nuevo modelo con una visión macroeconómica, donde menciona que el Estado debe intervenir fuertemente en tiempos recesivos, emitiendo dinero o endeudándose, para que se aumente la demanda agregada y hacer que la economía del país fluya, esta teoría también especifica que el principal riesgo de que una crisis surja es la falta de empleo, por lo que el gobierno debe involucrarse, siendo responsable de generar condiciones que agilicen la economía (Almunia et al., 2012).

4. Discusión

De Nuevo, ¡Keynes!

Para comenzar a analizar el siguiente tema es preciso situarse en las crisis económicas muchas veces suelen ser las acciones de los humanos como consecuencia, las sequías producidas, la temperatura huida del capitalismo, la recesión, la depresión mundial. La emergencia de Keynes como se le llamó a uno de los momentos de mayor flexibilidad, con relación al pensamiento y la realidad, Keynes denomina como lo peor la deflación, la insolvencia donde además Keynes construye su método como sistema económico con variables independientes (Bartolomé Rodríguez, 2017).

Teniendo como punto de partida la escasez, esta impulsa a construir un razonamiento que no es compasivo con los problemas de demanda que se presentan; si la demanda

supera los escasos recursos, la solución estándar es que la oferta crea su demanda por lo que una crisis de abundancia escapa a la comprensión de la economía convencional. La manera en que Keynes recobra la demanda efectiva, la cual es la encargada de añadir a la demanda de bienes de consumo con los bienes de inversión, haciendo que se encuentre con la curva de oferta, definiendo monto de producción, nivel de precios y volumen de ocupación, existe una diferenciación de enorme importancia, relativa a la estabilidad: Mientras el gastar por consumir tiene que claramente estable, en relación al ingreso; y aquel direccionado a los bienes de inversión, por la incertidumbre siempre presente, tiende a demostrar más inestabilidad (Aristimuño, 2023).

Por lo tanto, cualquier aumento en la cantidad de dinero, se traduce en un amplio aumento correspondiente en el nivel general de los precios, sino que también en el corto plazo la cantidad disponible permanece constante (Anguera et al., 2018).

En otras palabras, dada la disponibilidad del nivel de sus precios dependerían de la moneda en circulación. El mecanismo por el que más influye la circulación monetaria es en la demanda. Las personas reaccionaran a este cambio de manera racional, para trabajar con menos paga, en lo mismo o para pasar tiempo con sus familias. Por lo tanto, un choque real provoca ciclos diferentes, gracias a las reacciones eficientes de los agentes económicos a sus circunstancias cambiantes (Bartolomé Rodríguez, 2017).

5. Conclusiones

La Gran Depresión fue un evento que impactó a muchos países además de Estados Unidos, a una gran parte del mundo y produjo cambios y alteraciones económicas en las naciones involucradas. Para muchos la Gran Depresión es igual a la peor época para la economía que fue producto del quiebre de la bolsa de valores, causada porque muchas personas terminaron desempleadas o en quiebra, haciendo que a su vez miles de bancos terminaran en quiebra también, dejando así una gran marca en la historia.

Las aportaciones que realizó el economista Keynes con su modelo resultaron ser muy fundamentales en la superación de la Gran Depresión, además de ser pionero en el

tema de la macroeconomía; donde dicho modelo propone darle mayor poder y nuevas herramientas al Estado para que eviten que el país pase por alguna crisis económica que se presente. La teoría keynesiana resultó ser y sigue siendo indispensable para estar un sitio importante dentro de la historia del pensamiento económico.

Cuando aparece un conjunto de nuevos inventos que aumentan a los reales, la gente se esfuerza mucho más en el trabajo y se produce un aumento en la producción que se realiza. Donde haya una desaceleración tecnológica que haga caer los salarios reales, la gente trabajará mucho menos, lo que conducirá a una gran caída en la producción de una empresa y con ello a la economía de un país, teniendo en cuenta que todo es un ciclo económico y que todos necesitamos de todos.

En resumen, la crisis económica es causa de los seres humanos ya que somos quienes contaminamos y no solo eso, sino que también afecta en el cambio climático el cual afecta a la producción rural y no nos trae beneficios ya que si hay contaminación van a ver sequías y además va a disminuir su producción y van a subir de precio por su escasez. Analizando la teoría donde la crisis fue muy alarmante ya que perjudicaba las finanzas y el crecimiento del país, donde la teoría de Keynes expone sobre el gran incremento de los gastos públicos aplicados a la ampliación de los bienes públicos, en el buscar que haya una mayor equidad en la distribución del ingreso y en la recuperación del pleno empleo con precios más estables. Así mismo, Keynes y los demás autores dieron diferentes teorías de las ofertas y demanda las cuales decían que con las crisis afecta mucho a las pérdidas de producción y que si no hay producción no hay trabajo lo cual afectaría a la superación de la crisis.

Referencias Bibliográficas

- Åkerblad, L., Seppänen-Järvelä, R., & Haapakoski, K. (2021). Integrative Strategies in Mixed Methods Research. *Journal of Mixed Methods Research*, 15(2), 152–170. <https://doi.org/10.1177/1558689820957125>
- Almunia, M., Bénétrix, A., Eichengreen, B., O'Rourke, K. H., Rua, G., Tenreyro, S., & Perri, F. (2012). From Great Depression to Great Credit Crisis: Similarities, Differences and Lessons. *Economic Policy* 62, 219–265. <https://doi.org/10.1002/9781444390261.CH1>
- Anguera, M. T., Blanco-Villaseñor, A., Losada, J. L., Sánchez-Algarra, P., & Onwuegbuzie, A. J. (2018). Revisiting the difference between mixed methods and multimethods: Is it all in the name? *Quality and Quantity*, 52(6), 2757–2770. <https://doi.org/10.1007/S11135-018-0700-2>
- Aristimuño, F. J. (2023). J. M. Keynes's Criticism of J. Bernoulli's Project of Mathematizing Probability. *Topicos (Mexico)*, 65, 269–304. <https://doi.org/10.21555/TOP.V650.2068>
- Baccini, A. (2004). High pressure and black clouds: Keynes and the frequentist theory of probability. *Cambridge Journal of Economics*, 28(5), 653–666. <https://doi.org/10.1093/CJE/BEH030>
- Balakrishnan, R., & Milberg, W. (2019). Firm innovation and capitalist dialectics: The economics of Nina Shapiro. *Economic and Labour Relations Review*, 30(4), 467–477. <https://doi.org/10.1177/1035304619880473>
- Bartolomé Rodríguez, I. (2017). Las sociedades con valores pignorables por el Banco de España y la Gran Depresión. *Investigaciones de Historia Economica*, 13(1), 14–25. <https://doi.org/10.1016/J.IHE.2016.01.002>
- De vuelta a la economía de la gran depresión - Paul Krugman, Paul R. Krugman - Google Libros. (n.d.). Retrieved January 21, 2023, from <https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=lzfo-ZMVessC&oi=fnd&pg=PA7&dq=la+gran+depresi%C3%B3n&ots=JfxEocY80m&sig=6Ep8zaq6Sj4qlq1qYn7aYDPjBOI#v=onepage&q=la%20gran%20depresi%C3%B3n&f=false>

- Ekbia, H. R., & Nardi, B. A. (2019). Keynes's grandchildren and Marx's gig workers: Why human labour still matters. *International Labour Review*, 158(4), 653–676. <https://doi.org/10.1111/ilr.12146>
- Gera, I., & Singh, S. (2019). A Critique of Economic Literature on Technology and Fourth Industrial Revolution: Employment and the Nature of Jobs. *Indian Journal of Labour Economics*, 62(4), 715–729. <https://doi.org/10.1007/s41027-019-00191-8>
- Guo, Z., Zhang, Z., & Liu, Y. (2019). The allocation of resources and the matthew effect of regional development. *IOP Conference Series: Earth and Environmental Science*, 332(2). <https://doi.org/10.1088/1755-1315/332/2/022010>
- Huertas Vilca, K. S., Maguiña Rivero, O. F., & Durand Azcárate, L. A. (2021). Multiculturalism and economic models in Latin America. *Revista de Filosofía (Venezuela)*, 38(99), 631–644. <https://doi.org/10.5281/ZENODO.5677115>
- Keynes, J. M. (1937). The general theory of employment. *Quarterly Journal of Economics*, 51(2), 209–223. <https://doi.org/10.2307/1882087>
- Montoya, M. L., Valle, E. O., & Burgos, A. V. (2022). Prospective of Democracy. The New Material Challenges of Democracy in the XXI Century. What's Coming. *Revista de Filosofía (Venezuela)*, 39(100), 13–27. <https://doi.org/10.5281/ZENODO.5979693>
- Pietsch, W. (2019). A Causal Approach to Analogy. *Journal for General Philosophy of Science*, 50(4), 489–520. <https://doi.org/10.1007/s10838-019-09463-9>
- Sennholz, H. F., & Ciclo Económico, E. (n.d.). La Gran Depresión. Retrieved January 21, 2023, from www.esade.edu.ar